

MIRADA RESPONSABLE



Beatriz González ideó el Sistema de Gestión de Desechos Hospitalarios de la clínica González Sirit

"Somos impermeables al desaliento"

Aunque la Unidad Oftalmológica González Sirit está localizada en el municipio Chacao, en Caracas, la iniciativa Mirada Responsable, que lleva adelante, fue concebida bajo una visión global. "De los objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas, nosotros estamos alineados con seis", afirma la bióloga Beatriz González, líder del proyecto que concibió como tesis de maestría.

Se trata de un completo plan de manejo de desechos hospitalarios y disposición de residuos, planificado meticulosamente durante dos años, tiempo durante el cual hicieron un diagnóstico completo de cómo era la generación de residuos bioinfecciosos y de otro tipo en la clínica y definieron los aspectos técnicos necesarios para mejorar su manejo.

Como resultado, crearon el Sistema de Gestión Integral de Desechos Hospitalarios, único en su tipo en el país, que lanzaron de forma oficial en 2014 y que les permite disponer de todos los materiales potencialmente riesgosos que generan, con una metodología no solo ajustada a las leyes venezolanas, sino también a parámetros de países desarrollados.

Contenedores especialmente diseñados, instalados tanto en el interior como en el exterior de la clínica, les permiten además separar y enviar al reciclaje aquellos materiales que puedan reutilizarse, como plástico y cartón. Han establecido alianzas con la comunidad, con otras organizaciones y con el municipio para garantizar la continuidad del proyecto.

González explica que, como planificaron cuidadosamente el programa, adquirieron con antelación los insumos necesarios para funcionar a largo plazo, por lo que la escasez que agobia a la nación no afecta la actividad, que consideran parte del plan estratégico del centro de salud.

Actualmente, están haciendo las gestiones para ser incluidos en la lista de hospitales verdes de Latinoamérica. Una parte relevante de su esfuerzo se concentra además en la educación ambiental del personal, de los pacientes y de los vecinos. "Apostamos por perdurar con nuestra iniciativa. Somos impermeables al desaliento", sostiene González.

@MiradaRSE

FUNDACIÓN TIERRA VIVA

El futuro se escribe con desarrollo sustentable

El desarrollo sustentable debería regir toda planificación que se cree para el país, como lo expresa claramente la Constitución en los artículos 126, 310 y 326. Aunque muchas decisiones políticas y económicas parecen estar en franca contradicción con esos lineamientos, iniciativas como la Fundación Tierra Viva están ahí para recordar que es posible obtener mejoras económicas y sociales sin perder de vista el entorno.

La ONG nació en 1992 y ha acumulado una larga y respetable experiencia. "Hemos sido vistos como una organización ambientalista, pero también trabajamos en la promoción del emprendimiento socioproductivo", explica Alejandro Luy, gerente general de la organización.

Hacen énfasis en el apoyo a lo que denominan "productos con historia". Han identificado grupos que trabajan con técnicas tradicionales y materiales de una región y les ofrecen capacitación para que mejoren los procesos de producción e innoven, todo ello en armonía con el entorno. De esta forma han apoyado a comunidades de las etnias warao, yekuana y wayuu. Una muestra de esta iniciativa pudo apreciarse en julio en la Hacienda La Trinidad, en la exposición *Nosotras, nuestras manos*, que convocó a artesanas de Delta Amacuro, Zulia y Bolívar.

La protección de la biodiversidad es otra de sus prioridades. "La conservación de los ecosistemas es prioritaria para nuestro futuro", agrega. En el área de gestión socioambiental impulsan la participación organizada en temas como calidad de vida, manejo de desechos y cambio climático. "Hemos seguido el Acuerdo de París, del que Venezuela es firmante, porque compromete al Estado en un asunto relevante para todos", indica.

Tratan de mantenerse concentrados en determinados proyectos, lo que les permite optimizar los recur-

La ONG ha llevado adelante programas en las áreas de defensa de la biodiversidad, gestión ambiental y avance socioproductivo en alianza con las comunidades



Alejandro Luy junto con una de las artesanas que participó en la exposición *Nosotras, nuestras manos*

“La conservación de los ecosistemas es prioritaria para nuestro futuro”

sos en tiempos de austeridad. "Eso no quiere decir que no perdamos de vista aquellas situaciones que comprometen la institucionalidad".

Han alzado su voz, junto con otros movimientos de la Red de Organizaciones Ambientales No Gubernamentales de Venezuela, contra decisiones controversiales del Ejecutivo como la eliminación del Ministerio del Ambiente o el decreto que creó el Arco Minero del Orinoco.

El talento de 10 profesionales es un insumo fundamental para la ONG,

aunque se trata de la mitad del personal que solía tener. Han podido perseverar gracias al soporte de entidades como la Unión Europea y Chevron, además de aliados municipales y comunitarios.

Luy se rebela contra la palabra supervivencia para describir el trabajo que hacen organizaciones como la que encabeza. "Eso pareciera describirnos como entes pasivos, que solo estamos tratando de sobrellevar el día a día. La verdad es que trabajamos para cumplir nuestra misión, y el día que no podamos hacerlo será preferible que bajemos la santamaría".

FUDENA

Acción a favor de los ecosistemas

Más de 13.800 bolsas de basura, un total de 186.500 kilogramos de desechos segregados para su reciclaje de ser el caso, recolectados en 175 playas de todo el país por 17.000 voluntarios de organizaciones públicas y privadas. Las cifras resumen el éxito local del Día Mundial de las Playas, iniciativa que desde hace más de 20 años lidera la Fundación de Defensa de la Naturaleza.

Para Déborah Bigio, directora ejecutiva de la ONG, el esfuerzo se traduce en un llamado a favor de los ecosistemas marinos y costeros. "Soñamos con que las playas públicas sean manejadas de otra manera", dice. Fudena también motoriza otras iniciativas de divulgación e investigación, entre ellas el Centro de Información y Atención a la Comunidad de Chichiriviche, Falcón.

www.fudena.org.ve

CICTMAR

Vigilantes del hábitat de las tortugas marinas

Nadie puede quedarse indiferente ante una imponente tortuga cardón, que puede llegar a medir más de dos metros y pesar más de 600 kilos. En la península de Paria está el lugar continental de desove más importante del país de esta especie. Ante la amenaza de su extinción, son fundamentales los esfuerzos que se hagan por protegerla tanto a ella como a sus parientes. Esa ha sido la misión del Centro de Investigación y Conservación de Tortugas Marinas, el cual desde hace más de quince años lleva adelante tareas como el marcaje de ejemplares para su seguimiento, protección de las nidadas, liberación de tortuguillos y talleres de capacitación.



Su acción se ha concentrado en las playas de Cipara y Querepare, explica Hedelvy Guada, profesora de la Universidad Central de Venezuela, quien lideró la iniciativa desde su nacimiento. Han adiestrado a residentes de la zona para el patrullaje y han sensibilizado a la población para tratar de evitar que las tortugas se conviertan en presas. "A Paria pueden llegar alrededor de 500 hembras anidadoras cada año y es necesario proteger esos huevos del saqueo". La ONG lucha en este momento por subsistir. "La tortuga podría ser un identificador de Paria y eje de proyectos ecoturísticos que garanticen recursos para su conservación", indica la científica.

www.tortuadopcion.com

AZUL AMBIENTALISTAS

Conservación en palabras diáfanas

La Fundación Azul Ambientalistas cumplirá el próximo septiembre tres décadas. Desde sus primeros tiempos, cuando nació vinculada a un grupo de activistas y académicos en la Universidad del Zulia, ha llevado a cabo un trabajo ininterrumpido de promoción de desarrollo sustentable y de defensa del hábitat.

Gustavo Carrasquel, director general, forma parte de la iniciativa desde hace 25 años y no vacila en calificar a quienes participan de apóstoles del ambiente. "Nos

"Queremos comunicarnos en un lenguaje sencillo que le llegue a la ciudadanía"

fundamentamos en la ciencia aplicada a la educación ambiental. Queremos comunicarnos en un lenguaje que le llegue a la ciudadanía". Han impulsado programas para insertar el desarrollo sustentable dentro del manejo de las empresas, de las escuelas y de las comunidades, a las que llevan información y capacitación. Se han manifestado para denunciar la pérdida de ecosistemas en el lago de Maracaibo, donde la *Lemna* es solo un síntoma de la contaminación por los vertidos industriales, agrícolas y de

aguas servidas urbanas. Las redes sociales han sido sus aliadas en esta campaña y en otras como las que lideraron recientemente contra las imágenes con las que el Ministerio de Turismo promovía la manipulación de estrellas de mar. La ONG, que está apoyada por un consejo consultivo de más de 30 especialistas, trabaja con un plantel reducido de seis personas, pero aspira a perdurar con la invención continua de nuevas actividades.

www.azulambientalistas.org

